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人文生活

本报记者 江雪

江湖

善于倾听伟大的声音，

使得优秀的企业家们完成了

从危机到光荣的人生历程。

尽管，早有

美国通用公司

1955 年首开企

业创办大学先

河，让“克劳维

尔学院”光耀几

十年；也尽管步

入“校长”后尘

的中国企业家

张瑞敏、张维功

等走向了国际

舞台，但专家们关于“全球

企业大学确实发挥了巨大

功能， 但也并非‘灵丹妙

药’”的提醒，还是无法阻

挡住柳传志、任正非们的更大梦想。

2015年 3月，把往事当成浮云的

中国首富马云，校长当的，醉了。

马云开悟，“湖畔”花开

如今的中国市场，到处是机遇。

就看企业家、创业者是否有商业

慧眼，是否早日开悟。 资料显示：2006

年，中国高层经理培训的市场规模达

到 300 亿元。 也就是说，企业家判断

出了“在企业大学火热的背后，一个

日趋火热的高级经理人才培训市场

正在形成”。

作为当年最成功案例、最早在中

国开设的摩托罗拉企业大学的 5 个

学院，从技术到管理“一应俱全”的授

课范围， 促进了成千上万的中国客

户、供应商、商业伙伴的商业智慧得

以升华。

一位把“企业大学”视为商业智

慧导师的摩托罗拉老员工对《中国企

业报》记者坦言：“正是那时候学的六

西格玛解决方案，让中国员工知道了

什么是与世界管理技术接轨。 ”

那个岁月的中国，渴望品读“世

界领袖文化”。 高强度培训使他受益

终身。 事实上，绝大多数职业经理人，

在与摩托罗拉大学齐名的麦当劳汉

堡大学、惠普商学院、爱立信中国学

院、西门子管理学院的培训、领导下，

成为中国管理界的佼佼者。

那个时间段在杭州、上海、美国

奔波的马云，是绝对没有心思研究什

么企业大学的。 从教师岗位辞职的

他，恨不得一辈子不回学校。 而行业

人知道， 当年的香港麦当劳汉堡大

学，坚信“每投入 1 元的培训费可能

产生 10 倍以上产值的回报。 这所学

校给企业带来的凝聚力和品牌价值

更是无法计算” 。

类似于马云、柳传志、王石、张瑞

敏这种气质的企业家， 在 2010 年之

后的商业生涯中，彻底明白了“品牌

价值的积累，绝不是一个目光短浅的

企业所能做到的。 ”

阳光照射五道口

一位在新西兰读书 4 年、在惠普

工作 3 年的女性职业经理人对《中国

企业报》记者讲道：回到中国得到投

资人赏识，是沾了惠普的光。因为，10

年的惠普商学院，在中国被称为“职

业经理人的黄埔军校”。显然，如此大

学，更加商业化和市场化，也更接近

于张维功、张瑞敏等企业家心中的大

学目标。

2014 年就被派到英国的一位职

业经理人在微信上对《中国企业报》

记者表示：在很多中国职业经理人心

中，爱立信中国学院之所以是“神圣

的”，在于学院的另一大任务“是为其

客户、合作伙伴以及相关政府部门服

务，并提供一些具有国际水准的学习

机会和学习项目”。

21 世纪，企业家需要应变。

大学校长更需要应变。

2014 年 9 月 11 日，由阳光保险

集团出资人民币 3000 万元， 专项

用于基础研究、产品研发、学术交流

和基础运行的“清华大学国家金融研

究院、 阳光互联网金融创新研究中

心”在北京五道口原金融学院举行成

立仪式。

公众在新闻图片上看到，企业家

张维功在北京五道口金融学院剪彩

时的优雅、喜悦。 和马云、柳传志、张

瑞敏、宁高宁、任正非相似的是，他们

的精神世界里，散发出了独特的人文

光辉。

再看 2014 年， 当摩托罗拉大学

从一个纯粹的企业内部大学，转向供

应商客户和合作伙伴的战略同盟时，

“大学大蛋糕”的别样扑鼻香气，被张

瑞敏、柳传志、张维功、宁高宁等企业

家闻到了。

华润大学、海尔大学、联想学院、

金融学院“特殊部队的领导们”，开始

为中国的传统大学商学院院长们“洗

脑”了。

这也是 2015 年 3 月的“湖畔大

学”，为什么得到冯仑、郭广昌、史玉

柱、沈国军、钱颖一、蔡洪滨、邵晓锋

八名企业家和著名学者支持并参加

剪彩的原因。

在阳光保险集团董事长张维功的

记忆里，清华大学五道口金融学院，是

中国金融家的摇篮。 而未来的阳光互

联网金融创新研究中心， 是互联网保

险创新、研发和应用的实验基地。

此时间，已经成为“别人的记忆”

的中国惠普总裁孙振耀、 总监叶健，

一定记得 1992 年亲自编写课程，在

惠普商学院课堂上以“首先，我们能

赚钱；其次，可以宣传自己；再次，我

给员工‘洗脑’带来的乐趣”的演讲获

得了学员们的认可。

那是企业家商业生涯中的“别样

风景”。

张瑞敏、柳传志：

完成“国内顶尖学院”之梦

当柳传志的联想学院已经有了

“硅谷的味道”时，博客名为“Kayaw－

illq” 的女士在博客上为一位企业家

朋友留下“欢迎你们的孩子来这个学

校读书”的文字，并给出了这样的资

料：“斯坦福大学的由来”。

100 多年后的中国，建立了海尔

大学、联想学院、湖畔大学、阳光金融

中心的张瑞敏、柳传志、马云、张维功

等，读明白了企业家心中的“大爱”：

1885 年“加州的铁路大王老斯坦

福”，为纪念孩子捐出 1000 多万美元

现金，在世界上土地最贵的地方帕洛

阿图市建设、 注册成立了斯坦福大

学，6 年后的 1891 年，首批学生中产

生了美国总统胡佛。

2008 年， 杨元庆还不是特别明

白柳传志们的“累心”。

而到 2015 年 5 月， 学会用联想

手机玩自拍的杨元庆以及联想学院

负责实训班、CEO 班和研修班三个

不同类型班级的吕本富、 柳卸林教

授， 则坚定不移地坚守柳传志的理

想：力图使联想学院成为培养科技型

创业人才的国内顶尖学院。

后来，企业家们私下聊天时才知

道，早在 1999 年 12 月，张瑞敏为了

满足海尔集团国际化战略转移，就开

始下大力气办“海尔大学：员工管理

思路创新基地” 。

时代赋予了企业家什么神圣的

责任？

2015 年， 当斯坦福的大学生一

个个走向中国的海滨城市青岛时，张

瑞敏已很少参加各种小型论坛了。与

对外培训学员已超过 10 万人次的海

尔大学相得益彰、意境深远的海尔国

际培训中心，在国家级风景旅游度假

区崂山仰口开始兴建。

在张瑞敏的心中， 海尔的海，是

永远浩瀚的。 尽管不断的风起云涌，

但当初对海尔大学确立的“要以 GE

管理培训中心为榜样，成为中国企业

界的哈佛大学”定位坚决不变。

20年后，马云带着“专注于培养拥

有新商业文明时代企业家精神的新一

代企业家，主张坚守底线、完善社会”

的湖畔大学，加入这个神圣的行列。

当马云把第一碗酒敬给学生、开

始木工第一课时，公众明白了：“湖畔

大学传道授业解惑，代表草根的创业

精神”。

2012 年 3 月以后的日子， 从清

华东门走过的人，都要看一眼写着沧

桑与辉煌的五道口金融学院的小红

楼。 历史记忆深刻的文化院落里，小

小的牌子，曾经让多少中国金融界人

士艳羡。

“希望中心做成一个开放式的平

台，力争将中心打造成互联网金融创

新领域的领军者。 ”清华大学五道口

金融学院常务副院长廖理表示。

企业家当校长，

传道不一样的财富思想

王健林想“尝尝世界首富的滋味”

瓦曼卡马特成为首任行长

据《华尔街日报》报道，中国

参与的“金砖国家”新开发银行

迎来了现年 68 岁的印度人 K.V.

Kamath担任行长。

解读：

巴西、俄罗斯、印度、中国和

南非“金砖国家”组建的新开发

银行行长一角， 是值得期待的。

因为与世界银行一样，新开发银

行将为新兴市场的基础设施项

目提供融资。

哪个国家不期待自己受宠？

事实也让我们看到了差距， 那就是印度金融家的相对成

熟。 这是一种文化标志。

我们可以回忆一下，去年，初始资本为 500 亿美元的“金

砖国家”领导人决定将新开发银行的总部设在上海时，大多数

中国人认为，这位行长或许可以属于中国？

出生于 1947 年 12 月的瓦曼卡马特， 1988 年转到亚洲

开发银行任职，先后负责在中国、印度、印度尼西亚、菲律宾、

孟加拉国及越南的项目。

眼下，他的重要任务是要为 2016年投入运行的金砖国家

开发银行总部做出具体选址。

冯杰涉嫌严重违纪违法

严海锋出任途牛总裁

5 月 11 日途牛旅游网宣

布，再度与京东牵手，后者领投

5 亿美元， 成为途牛第一大股

东。 同时，任命严海锋为公司总

裁兼首席运营官。

解读：

公众目光扫描到严海锋的

名字时， 他已经从 2006 年与于

敦德共同创立途牛旅游网时的

COO，变为总裁兼首席运营官。

签订了协议， 严海锋透露，“与京东第一大股东的此轮投

资算是‘一见钟情’”。

那么，很多行业人为“一见钟情”鼓掌，说明了什么？ 行业

狼烟四起时，需要英雄出山。 而英雄和相爱的“美人”在“对的

时间”相遇，一起出击，是幸运中的幸运。

严海锋不说，我们也可以分析出他话中的“深刻的意义”：

正式宣布进军在线旅游市场的京东，和严海锋都看好“境外旅

行是一个快速增长的市场”。

花好钱，办好事的企业家，才真有出息。

（本报记者江雪整理点评）

酒钢宏兴 5 月 8 日收盘后

公告称，公司接到控股股东酒泉

钢铁 (集团) 有限责任公司的通

知，公司董事冯杰涉嫌严重违纪

违法，正在接受组织调查。

解读：

不希望看到此类消息，但是

消息还是不断出现。

作为一种“告别”，冯杰已向

公司提出辞去董事职务。

即日生效后， 很多员工数起了酒钢集团历史： 始建于

1958 年，中国西北地区最大的碳钢和不锈钢生产基地。 冯杰

先后在酒钢集团工作 16年。

2011年 7月份被任命为酒钢集团董事长、 党委副书记，

兼任酒钢集团旗下上市公司酒钢宏兴董事职务的冯杰， 心里

一定会再放映“钢企的主题电影”。

只是，这回的结局是，在中央重拳反腐的高压下，曾经红

色的主角，流淌出了黑色的眼泪。

2015 年的夏天，中国很多钢企高管，或许应该真心从冯

杰“7000 万豪华装修驻京办”的事实中，认真反思自己是否还

在“顶风违纪”？

根据彭博华人富豪榜和亚

洲富豪榜截至 5 月 1 日的数

据， 万达集团董事长王健林以

381亿美元的身家超过李嘉诚，

成为新的华人首富兼亚洲首

富。对于今年只花过一笔钱，买

了三套西装的王健林来说，想

“尝尝世界首富的滋味”。

解读：

普通人是难以想象这个首

富的未来打算的。

承认“儿子被人紧盯”非常痛苦，同时也忧虑接班人缺失

的王健林，把希望放在了“建造更广阔的帝国，尝尝世界首富

滋味”的目标上。

坦言“有沟通，无效”的王健林，其实是显示出了“认命”的

调子。 只是，更聪明的他，没有忘记自己创业、守业的使命。 这

是属于王健林的担当：不指望“二代”把自己的过往、未来一笔

勾销。

宣扬“人生要有大目标，要有理想，要有情怀。这个目标需

要不断地调整”，目前正在读《日本泡沫十年》的王健林，悄悄

告诉了公众他的“大野心”：我有一个梦想，我需要用我和我团

队的努力，在世界上创造一个样子，成为让世界敬佩的企业。

企业家开心、幸福，社会就多一分安定。

王利博制图

作者宋志平颇具传奇色彩，是

位具有理想主义情结的实干企业

家。 他大学毕业后一直在国有企业

工作，三十多年来，企业中几乎每个

台阶都走过， 国企改革的每一关头

都经历过。 应该说，他个人的成长经

历与国企的市场化改革紧紧联系在

了一起，是国企改革的目睹者、实践

者和闯关者。 他担任大型国企一把

手有 20 余年，总是临危受命，在市

场经济的浪潮里披荆斩棘， 化险为

夷，演绎了一个个诸如北新点火、汪

庄会谈、三盘牛肉、一枚徽章等脍炙

人口、真实精彩的企业故事。 他曾同

时带领中国建材集团和国药集团进

入世界 500 强，是两家世界 500 强企

业的掌门人，央企唯一的“双料董事

长”， 被媒体誉为“中国的稻盛和

夫”。

作者还兼任中国企业改革发展

研究会的会长，对国企的改革、发展

和管理有着深邃的思考和透彻的理

解。 值得一提的是，他曾同时执掌的

两家央企， 中国建材和国药集团于

去年 7 月 15 日双双成为央企改革

试点单位。 目前，两家企业正在混合

所有制经济和董事会落实职权方面

进行深入的、先行的改革探索，努力

做好国企改革的铺路石和尖刀班。

本书最后一个篇章是作者对企

业家精神的理解， 也体现了他身为

企业家的一种精神境界。 宋志平指

出，真正的企业家应该站得更高，关

心国家和民族的命运、社会的发展，

敢于承担责任，具有职业精神，具备

笃定的信念和坚守的力量， 把经营

企业作为自己的终生事业。

他坦言， 成功的商业模式可以

复制，优秀的管理经验可以模仿，但

唯独企业家的思想， 是竞争者难以

复制的。 有思想的企业才会受到尊

重，才有持久的生命力。 中国企业和

中国企业家的下一个目标， 不只是

让更多的中国企业跻身世界 500

强， 更要创造代表时代精神和灵魂

的企业思想。 书中字里行间都流露

出作者的情怀和境界， 读罢令人肃

然起敬， 也对央企的未来更加充满

希望。

此外，书中对于战略、创新、联

合重组、资本运作、整合优化、国际

化经营、 互联网思维等许多企业重

点热点问题， 都提出了独到的观点

和精辟的见解， 给读者提供了认识

问题和解决问题的新思维、 新视角

和新方法。

《我的企业观》：企业管理 大道至简

领略了一位企业思想家的传奇故事和精神高度

（上接第十版）


